
 
 

En el Salón de reuniones de ADRIOA en Benia de Onís, siendo las diecisiete 
horas del día 5 de junio de 2023, y conforme determina el DESARROLLO 
LOCAL PARTICIPATIVO, se lleva a cabo la reunión participativa con los socios 
de ADRIOA y diputados de la circunscripción oriental para la elaboración de la 
Estrategia de Desarrollo Local Participativo del Programa de Desarrollo Rural 
(LEADER) en el Principado de Asturias, para el período 2023-2027. 
 
Para ello se ha convocado a representantes municipales, socios de ADRIOA y 
a los diputados de la circunscripción oriental con el fin de informar sobre los 
resultados, aportaciones y sugerencias de las reuniones participativas que se 
han desarrollado en todos los concejos de la comarca, las cuales serán tenidas 
en cuenta a la hora de establecer las líneas de actuación del nuevo Plan 
Estratégico. 
 
Se hallan presentes el Presidente y los miembros del equipo de gerencia del 
Grupo de Acción Local Asociación para el Desarrollo Rural e Integral del 
Oriente de Asturias (ADRIOA): el gerente Germán Romano Sobrino y las 
técnicos María Antonia Chapero de Rioja y Ana Isabel García Espina. 
 
Asisten representantes municipales, representantes de asociaciones y 
diputados del oriente. 
 
Antes de comenzar la sesión se pasa una hoja de firmas donde se recogen los 
datos de los asistentes. 
 
Se inicia el acto con la bienvenida por parte del Presidente. Seguidamente el 
Gerente de ADRIOA, Germán Romano Sobrino presenta los resultados del 
análisis de la situación actual de los concejos que integran el GAL del Oriente 
de Asturias incluido en el Documento de trabajo para la participación en la 
elaboración de la Estrategia de Desarrollo Local Participativo LEADER 2023-
2027 del GAL ADRIOA, haciendo hincapié en el análisis DAFO realizado, en el 
que se detallan las debilidades, amenazas, fortalezas y oportunidades de la 
comarca oriental, así como las aportaciones y sugerencias de las reuniones 
participativas que se han desarrollado en todos los concejos de la comarca. 
Dicho documento está colgado a disposición pública en la página web 
www.leaderoriente.es para su consulta, junto con un formulario de alegaciones 
y aportaciones al mismo. 
 
Se informa que desde ADRIOA, se ha realizado una periplo, a través de todos 
los Concejos pertenecientes a ADRIOA, para llevar a cabo las reuniones 
participativas, además, se indica que  desde la Red Asturiana de Desarrollo 
Rural y los Grupos de Acción Local, con el objetivo de contar con la mayor 
participación posible para el diseño de las Estrategias de Desarrollo Local 
Participativo (EDLP) de cada grupo de desarrollo rural para el periodo 2023 - 
2027, se han desarrollado tres seminarios que han tenido lugar los días 19, 21 
y 22 de junio con las siguientes temáticas: 



 
 

 
19 de junio: PRIMER SECTOR Y AGROINDUSTRIA. Lugar: Casa de Cultura 
Conde de Camponanes (Tineo).   
 
21 de junio: TURISMO, DIVERSIFICACIÓN Y EMPRENDIMIENTO EN EL 
MEDIO RURAL ASTURIANO. Lugar: Centro Cultural Llacín, Porrúa (Llanes).   
 
22 de junio: SERVICIOS PÚBLICOS Y CALIDAD DE VIDA EN LAS ZONAS 
RURALES. Lugar: Centro Polivalente La Baragaña, Candás (Carreño). 
Asimismo se explica el tipo de intervenciones para el desarrollo rural, 
incidiendo en el análisis del desarrollo y del potencial de la zona. 
 
Seguidamente, el Gerente, pasa a leer todas las Actas que se han ido 
generando en los diversos encuentros, a través de todos los concejos 
pertenecientes a ADRIOA, indicando las aportaciones y sugerencias realizadas 
hasta este momento. 
 
Tras la exposición se inicia el debate entre los asistentes, para que realicen sus 
aportaciones y sugerencias, con los siguientes resultados: 
 

- En relación a las convocatorias plurianuales, posibilidad de volver al 
método anterior de presentación de solicitudes, teniendo abierto el plazo 
de presentación de solicitudes de forma continua.  

- Ante la escasez de viviendas de alquiler se reconoce el buen trabajo que 
la asociación El Prial está haciendo a través el programa “Volver al 
pueblo” 

- Posibilidad que las entidades sin ánimo de lucro que planteen proyectos 
de formación puedan impartir ellas mismas esa formación si disponen de 
personal acreditado y locales homologados. 

- Posibilidad de que a través del Leader se rehabiliten las escuelas 
municipales que están en desuso, para destinarlas a viviendas sociales  

- Permitir que los beneficiarios del ticket de autónomo puedan 
complementar la actividad principal con otras actividades o trabajos 
temporales.  Y se premie a actividades innovadores, y que se generen 
en núcleos pequeños. 

- Creación de un ticket de autónomo destinado a los beneficiarios que 
tomen el relevo generacional de la actividad. 

- Se comenta las diferencias existentes entre concejos, por lo que las 
ayudas se deberían valorar en función de los núcleos de población. 

- Priorizar proyectos que supongan un valor territorial, que generan un 
valor al territorio, tengan un efecto tractor y creen sinergias en el 
territorio. 

- Arbitrar de alguna forma el que las viviendas públicas estén ligadas a 
personas que vienen a establecerse y creen sinergias y empleo en la 
comarca.  



 
 

- Respecto a las prioridades estratégicas, deben considerarse como 
prioritarias: la tecnología, la formación y la cohesión social, ya que esto 
es lo que nos separa de otros puntos del mundo, que teniendo nuestras 
mismas condiciones están mejor que nosotros. 

- En relación a la vivienda hay dos aspectos a tener en cuenta, por un 
lado las personas que vienen a establecerse en la comarca y por otro los 
que vienen con trabajos temporales, en relación a estos últimos habría 
que valorar la posibilidad de emplear viviendas modulares y 
transportables, ya que son viviendas con todos los servicios y es algo 
que ya está muy extendido en otros países como por ejemplo Alemania, 
ya que facilita la movilidad a los profesionales que necesitan moverse. 

- Sobre los planes de sostenibilidad turística, no tiene sentido que cada 
Ayuntamiento tenga el suyo, ven mejor que se planteen como 
comarcales, hay que pensar en comarca, ya que los localismos no 
reflejan la realidad. Se podrían gestionar a través el Leader como ente 
dinamizador de la comarca, así como proyectos de cooperación 
comarcal, nacional e internacional. 

- En lo relacionado a la formación, sería importante implementar becas 
para el transporte y así facilitar el que los alumnos interesados puedan 
asistir a los cursos. 

- Se indica que se le debe aumentar la financiación a las Asociaciones, ya 
que generan una gran dinamización en nuestra comarca, en todos los 
ámbitos. 

- Se indica que las Asociaciones de Agua, no deberían competir en el 
apartado de Asociaciones, y que tal vez deberían pasar al apartado de 
proyectos productivos, o de entidades locales. 

 
Se comenta a los asistentes que se les enviará al correo electrónico facilitado, 
un enlace para acceder a la encuesta participativa, a través de un formulario de 
Google Forms, basada en el análisis DAFO presentado dentro del proyecto de 
cooperación LEADERando, el marco en el que se están desarrollando y 
diseñando las estrategias para el próximo periodo, agradeciendo sea 
cumplimentado a la mayor brevedad posible. 
 
 
Y no habiendo más asuntos que tratar, se levanta la reunión siendo las 18:30 
horas, del día señalado en el encabezamiento. 
 


